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! ! ! !看《星期五的孩子》（剧照见
图）前，很多人都会想起导演 !"#"爱
德华兹四年前的处女作《少年林
肯》。相同的马力克式剪辑和少年
成长题材让人不禁好奇这回会有
怎样的惊喜。
《少年林肯》是爱德华兹对伟

人童年的追问，而《星期五的孩
子》是对现实社会的拷问。主角瑞
奇是个孤儿，度过 $% 岁生日后，
他因“超龄”被迫离开德州的寄养
中心。一无所知的问题少年被扔
进社会摸爬滚打，开始偷盗、抢
劫，最终沦为杀人犯。爱德华兹用
瑞奇的堕落映射美国社会的问
题：“美国每年有 &"' 万名孤儿年
满 (% 岁离开照顾机构，其中四成

放弃了继续教育，他们的未来令
人担心。”
爱德华兹曾是马力克导演的御

用剪辑师，深谙拍摄的艺术，他的镜
头很会说话。
“星期五出生的孩子，懂得爱

和付出。”这是一首英国民谣里的
歌词，也是片名的灵感来源。瑞奇
是个不懂爱与付出的“星期五孩
子”，他一无所有，人生中弥漫着压
抑和绝望。但最后当瑞奇走进警局
自首，受害者女儿、他的女友对他
说出原谅，又似乎让人抓到一丝希
望。其实最需要祈求原谅的不是瑞
奇，是没有教会他爱与付出的冷冰
冰的社会。

见习记者 吴旭颖

! ! ! !每个人的心中，都有几部电影，
那是在黑暗的电影院里，看着光投
射过去的时候，跟自己说“还好，有
这样的电影陪着我们！”

在琳琅满目的商业片袭来之
时，艺术电影总被人误会成票房毒
药，只能叫好不叫座，这是不公平
的。中国的电影需要“这样的”电影，
昨天下午，这样的呼声在一场上海
国际电影节论坛———“挑战与机遇：
电影的新时代”上，此起彼伏。

不要怀疑影迷的专业
每一年，上海国际电影节都可

以看到打着飞的拖着拉杆箱的影
迷，他们做足了功课，特意安排好自
己一年的年假来到上海。

从致敬大师，到 )*修复，所有
的票一小时之内秒光。“这就说明
我们的观众，尤其是年轻的电影观
众，他们对电影的知识储备一点不
亚于上海戏剧学院、中央戏剧学院、
北京电影学院，他们对于电影的要
求也是非常自觉，非常高的，非常犀
利地就能判断什么是好电影。”导
演郑大圣说。中国电影家协会秘书
长饶曙光也认为，“上海国际电影节
的举办培养了新的观众群体，我们
现在的观众不仅仅喜欢看好莱坞电
影、爆米花电影、视觉特效，更多想
要看到跟我们生活相关的电影。这
也是我们国产电影竞争的核心实
力。”

尽管中国的文艺青年观众很
多，他们很喜欢欧洲电影，特别是经
典的大师影片，但不可否认的事实
是，假如说把欧洲的艺术性很强的
电影引进中国市场，市场总会这样
判断，“它会面临着票房的灾难，有

价无市———口碑和市场的表现完全
不一样。”
好几代电影人正在努力解决这

个问题，他们尝试独立院线、艺术院
线……最近三五年有好的苗头，有
了“影视电影联盟”，还有众筹点映
的模式，不要怀疑影迷的专业，只要
有了平台和渠道，市场会越来越好。

更要鼓励勇敢的创作
互联网，为有志于电影的创作人

员提供了一个非常大的空间———电
影、电视、网剧……可以包容各种题
材和形式，而艺术的表达，总有人会
欣赏。
前两天，吴思远去网剧联盟颁

奖，他看到台下都是年纪轻轻的创
作者，“他们非常有创意，写出非常
好的剧本，很受观众欢迎。”吴思远
说，“我们很需要编剧、导演，包括制
作管理的人才，看到这些年轻人，我
觉得中国电影是大有前途，美国片
进来再多都没有关系，观众到时候
会有选择，选择和多元这很重要，在
现代社会不要单一，只有一种声音，
一种话语，一种题材，这样绝对是不
够的。”
只有越来越多元的电影进入中

国，中国的创作者才能从中吸收养
料，“让我们自己的电影更加有娱乐
性，更加有内涵，更加有思想性，就
是我们电影人追求的终身目标。”吴
思远说，“我常常和学生讲，艺术片
不等于不卖座。一个导演，穷尽一生
的努力，希望把他要讲的故事用电
影拍出来，拍得打动人心。”
中国会有越来越多“这样的”电

影，陪着我们，一定会的。
本报记者 吴翔
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! ! ! !影迷买电影票可以在家上网自选；在影城看两个
电影间歇能够在周边西餐厅喝到一款混合果汁名“电
影节”。影人到上海来拍电影，不仅有全方位一条龙的
摄制服务，可以顺利在各个名胜拍摄外景，也能在大虹
桥地区这个长三角交通枢纽及其餐饮娱乐配套完善的
区域，瞬时决定乘火车还是坐飞机，享用潮汕海鲜粥还
是四川麻辣锅……上海国际电影节的举办不仅仅是影
迷的文化盛宴，更是海内外有朋自远方来的全城热
事———考验的其实是上海服务。在上海与光影同行，身
边总有如影随形的服务，总有一股暖流涌动。

购票
为中老年观众先垫现金

电影节开幕当天，大光明电影院所有工作人员都
在口袋里揣了一把现金———老人们不会使用线上支付
网络购票，工作人员总是会先帮忙垫付，观众再给现
金，工作人员给出找零。
近年来，虽然通宵排队买票一度成为电影节的“传

统项目”，但是这是否也说明服务工作不够到位呢？于
是，今年电影节为提升便民服务的能效，特推出网上和
影院错时开票。但是，如此一来，是否会让不擅长网络
操作的中老年观众望而却步呢？这就是大光明电影院
暖心操作的缘由。
电影节是全年全城的观影高峰。平时，上海也在不

断提高影院的服务意识。今年年初，上海市电影院星级
评定，定期考核每家影院的设备与设施，视、听技术，服
务质量，行业影响力等方面，让观众享受五星级酒店的
豪华服务。

拍摄
"个人总在"多想如何办#

海内外剧组到上海来拍外滩，第一步应该怎么办？
找上海影视摄制服务机构！虽然这个机构在巨鹿路上
的办公室里只有 '个人，但是他们不仅是影视摄制“问
不倒”，还能解决具体问题。他们 &)小时开机，口号就
是“少讲不能办，多想如何办”。
他们是上海影视服务业的“窗口”。机构负责人于

志庆表示，起初剧组都以为他们是“中介”，是收钱的，
直到他们真真正正地为剧组解决问题且分文不收时，
对方才感受到：“上海服务真好啊！”有一次，一个剧组
要在上海弄堂里拍摄，协调中发生困难，于志庆前去说
理，结果对方还以扰民为由派了两个保安把他给“架”
了出来……每次遇到对方不理解的时候，于志庆就鼓
励大家，“上海电影的繁荣，我们是见证者，我们也是
‘上海服务’中的一员。”
“'人团队”严于律己，不喝剧组的一瓶水，更不吃盒

饭。“我们是上海影视业的服务窗口，我们提供的服务是
免费、义务的，就更要坚守这一底线。”如今，越来越多的
摄制组会反馈最新的取景需求，服务机构也会与之交流
上海又冒出来哪些可制景的新地标、新路段、新园区。机
构就是要通过影视的镜头，为世界打开一扇门，在那些
热门景点之外，去真正触摸上海的城市灵魂。

除了日常服务剧组的工作之外，'个人还要见缝
插针地整理《上海影视拍摄指南》，不断把上海这些可
以拍摄的经典景点梳理成册，今年上海国际电影节期
间，他们为了让剧组减少实地勘景的成本，&+(%版《指
南》用上了 !,技术———剧组只要通过手机就能看到
动态的景点。真心的服务，解决了剧组的后顾之忧，上
海在镜头的光影里一定更美。

本报记者 朱光 吴翔
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